

**VELGHE** (*Alexandre-Henri-Pierre-Cyrille*),  
Officier de la Force publique (Tongres,  
11.9.1870-Avakubi, 24.7.1895). Fils de Cyrille  
Velghe et de Flore Noël.

Sous-lieutenant au 2<sup>e</sup> régiment de chasseurs à pied, Alexandre Velghe s'engagea à l'E.I.C. le 6 février 1893. Dès janvier 1894, il était désigné pour commander le poste de Bomokandi. Au cours de ce mois, on apprenait à Niangara que dans ce poste, cinquante auxiliaires fadjelu et mundu, qui n'étaient autres que les Mundu licenciés du poste d'Azanga, ne pouvant risquer une simple fuite pour gagner leur région trop éloignée, s'étaient emparés de la station. Velghe avait commis l'imprudence de les réarmer momentanément. Les mutins commencèrent par massacrer les réguliers, puis pillèrent le poste, dont ils enlevèrent noyante charges, parmi lesquelles trente et une caisses de cartouches et tous les fusils. Ils avaient eu vent de la décision de Baert de les renvoyer vers l'aval en qualité de travailleurs. Velghe n'eut que le temps de fuir en pirogue vers Siasi. La nouvelle parvenue à Niangara, Raynaud fut chargé de quitter immédiatement Amadis avec soixante-dix réguliers et ses auxiliaires pour reoccuper le poste de Bomokandi, mais quand il y arriva, les Mundu étaient partis, supérieurement armés. Malade, Velghe obtint un certificat médical l'autorisant à descendre à Boma, le 16 avril 1894. Guéri, il était désigné le 10 septembre 1894 pour la zone arabe et envoyé aux Stanley-Falls, où il arriva le 20 octobre. Il fut incorporé à la colonne Lothaire, chargée d'atteindre l'Ituri, tandis qu'Henry, avec sa petite troupe, marchait sur Makala. Leurs efforts conjugués devaient anéantir les colonnes arabes qui, sous la conduite de Kibonge et avec l'appui de Stokes, s'étaient réfugiées dans les montagnes de l'Ituri, après la défaite des leurs dans la région arabe du Lomami. Au cours de cette campagne dans l'Ituri, Velghe mourut de dysenterie à Avakubi, dans la forêt équatoriale, le 24 juillet 1895.

27 décembre 1946.  
M. Coosemans.

Lotar, P.-L., *Grande Chronique de l'Uele. Mémoires de l'Inst. Royal Col. Belge*, 1946, pp. 175, 333. — M. Coméliau, 7 février 1944. — Bull. de l'Association des Vét. coll., juillet 1938, p. 8. — *A nos Héros coloniaux morts pour la civilisation*, pp. 150, 152.